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建弃婴岛与反对遗弃并不冲突

深圳福利中心近期透露，将在明年年初

建起深圳第一个弃婴岛。 所谓弃婴岛，是效

仿发达国家的做法，为弃婴提供室内庇护场

所， 来者只需要在离开前按一个延时按键，

几分钟后就会有人来将孩子送到福利中心。

（

11

月

25

日《南方都市报》）

既然弃婴行为难以杜绝，保证婴儿生命

安全是政府和社会的共同责任，深圳福利中

心建弃婴岛就是在对生命安全负责。 然而，

建弃婴岛与反对弃婴似乎存在冲突。

有人担心， 弃婴岛会成为违法违德的

“洗白”中心。法律和道德都反对弃婴，然而，

弃婴岛不安装摄像头或拍照设备，并且有一

个延时按键，几分钟后才会有工作人员来将

孩子送到福利中心。弃婴者完全不用担心遭

到道德谴责，更不用担心遭到司法处罚。 弃

婴行为在这里，似乎进入了道德法律的绝缘

地。

如果按照这种思路看待弃婴岛，将会陷

入悖论之中。不建弃婴岛，会有弃婴丧命；建

弃婴岛，却是在纵容弃婴行为。该如何是好？

答案当然是要建弃婴岛，反对遗弃并不足以

否定弃婴岛。 相反，反对遗弃与弃婴岛是一

体两面的关系，表面看起来冲突，实质上却

是在完成相同的使命。

人们在道德和法律上反对弃婴，都只是

属于规则层面，保护婴儿权益才是原则。 规

则因原则而生，只要符合原则，规则就可以

打破， 僵硬地死守规则只会导致南辕北辙。

反对弃婴， 是要防止婴儿的权益遭受侵害；

建弃婴岛，是因为我们要更好地保护儿童权

益，而且涉及的是婴儿的生命安全。 两者表

面上冲突，却都为了一个共同的目标。

在传统的民间社会，人们已经完美地调

和两者的矛盾。 一直以来道德都在反对弃

婴，但民间收养一直存在，父母因为各种原

因不抚养子女，将子女送养给需要孩子的人

家。因为孩子的权益没有受损，送养行为一直没

有受到道德谴责。 现代的法律也规定，有特殊困

难无力抚养自己子女的，可以送养。

建弃婴岛，是否会导致更多父母放弃抚

养孩子，可以忽略不计。 讨论弃婴问题，必须

围绕“保护儿童权益”这一核心问题来展开，

只要能够促进儿童权益得到保护的措施，都

应当赞成。 （贵州 媒体人 伍少安）
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公车改革方案终于尘埃落定

11

月

25

日 ，《党政机关厉

行节约反对浪费条例》公布。 条

例规定，“坚持社会化、市场化方

向改革公务用车制度， 改革公务

用车实物配给方式”。 中国的公车

改革终于尘埃落定。

对于这一条消息，我和大家

一样，期待已久。

此前，中央关于全面深化改

革若干重大问题的决定曾提到

“不准违规配备公车”。在“三公”

经费中，最高最难管的就是公车

经费， 公车经费占到 “三公”的

60%

以上，如果加上司机的经费

的话，还要高出一头。 在过去的

10

天， 很多人一直在期待反浪

费条例有没有车改的内容 ，显

然，已公布的反浪费条例内容可

谓不负众望。

本次车改主要亮点如下：

———“坚持社会化、 市场化

方向改革公务用车制度，改革公

务用车实物配给方式”。 在市场

经济之下，到底还有没有必要一

个单位养一个车队，包括车辆与

司机，这里已经作出了明确的回

答。市场能做的事完全可以交给

市场去做。 这就是“市场决定性

作用”。 如果有公务员站出来反

对，就是在留恋“公车私用”的日

子。

———“取消一般公务用车”。

这里有很丰富的含义。联系到全

面深化改革决定中的“不准违规

配备公车”， 我觉得是在回归最

本源的公车制度，即副省级及副

省级以上的干部配备专车，副省

级干部退休后不配备专车，安徽

已经再次启动这项工作。在公车

中， 除了专车就是一般公务用

车，而一般公务用车是取消。 随

后就是公车拍卖、聘用司机不再

续聘、 有编制的司机转岗等问

题。当然，公车拍卖之前要评估。

同时，会“保留必要的执法执勤、

机要通信、应急和特种专业技术

用车及按规定配备的其他车

辆”。除了特殊用途的车之外，其

中有“机要通信”的提法，我估计

一个单位可能有一两部车会被

保留下来。

———“普通公务出行实行社

会化提供”。 这是最关键的一句

话。 单位不养车队，社会上有的

是提供者。 预计 ，在市内以及

需 要 出 市 区 要 用 到 车 辆 时 ，

可以通过电话预约的方式提

供， 办公室只要准备一笔钱即

可。租车公司会和定点饭店一样

有个名单。

———“适度发放公务交通补

贴”。 “适度”二字已经说明车补

会有的，但是不会很高，估计会

低于杭州的水平（最低每月

300

元，局级干部

2600

元。 ）。 但是，

要注意的是这是 “公务交通补

贴”， 不是公务员所有的交通补

贴，办私事不在其中。 而且也只

是市内的公务交通补贴，出差依

然可以报销。

总体上说，该方案综合各地

的车改方案， 又超越了各地的

方案 ， 保持了公车制度的一

致性与严肃性 。 与我的车改

实践也十分接近———“自购私

车，一月补助

1200

元，出差实报

实销。 ”希望车改在节约

800

亿

到

1000

亿之外， 还能够重树政

府的形象。

（学者 叶青）

新闻：近日，记者调查全国

250

个地

级市的副市长数量 。 结果显示 ，

6~8

名

副市长几乎是 “常态配置 ”。 样本中，副

市长数量最多的地级市是四川宜宾和江

西赣州，各有

10

名副市长；而

9

名副市长

的地级市也有

14

个。 （

11

月

25

日 《新京

报》）

中国的官数， 就算都按标准配置，也

够多的。 但偏偏在许多地方，超额配置反

而是常态。 副市长、副秘书长一大排，这还

不包括享受同等待遇的人数。

官为什么多？ 有到了一定时候，待遇

要解决，位子要腾出来的无奈，但也不得

不说，有时候还真的是“工作需要”。

君不见，开会、接待得领导出场，招商

引资、征地拆迁需大员上阵。 地方政府穷

于管理、忙于开发，方方面面要重视、要加

强，领导又不是三头六臂，加强领导集体

在所难免。 或人有问，不是说简政放权吗？

可问题是那么多的领导到哪儿去，扩权易

放权难啊！

文

/

李建华 图

/

李宏宇

@

李新月：中石化总裁李春

光道歉称

:

对事故造成的重大伤

亡和损失，感到十分痛心和惭愧，

辜负了党中央、国务院的重托，对

不起青岛市和全国人民。 如果没

有严厉的问责，道歉有什么用？今

后还会有多少这样的道歉？ 一个

国企巨无霸堕落到千夫所指的地

步， 确实该借此进行深层次的整

顿了！

@

孙大午：法院不仅需要独

立办案，也需要敞开受案。因为法

院不仅是“讲法”的地方，更应该

是“讲理”的地方。很多事情，人们

希望得到一个说法， 但现实中却

找不到给个说法的 “有关部门”。

百姓有理无“法”告，有冤无处申，

要么走屈辱的上访路， 要么走向

暴力维权。社会最大的悲哀，是老

百姓没有说理的地方！

@

新华视点： 据央视调查，

万科、富力、

SOHO

中国等

45

家

房企欠缴

3.8

万亿元土地增值

税。网上热议此事，个别地产大佬

也有高调否认的回应。 这一调查

报道事涉巨额税款， 与国家和公

众利益息息相关， 不能各说各有

理，成为一笔糊涂账。希望有关部

门迅速核实、 及时回应、 权威释

疑，给公众一个交代。

@

童大焕：当代中国城市化

过程中一个最严重的问题在于，

进城农民与城市有产权房屋之间

的距离有若星河般遥远。同时，城

市政府也没有为外来移民提供任

何包括教育、医疗、公共生活、工

作机会等方面的支持。

(

据《信息时报》）

“加油！ 努力！为了人民币！ ”“梦想将

来有很多钱”……前日，湖北省武昌实验

小学校长张基广翻阅学生毕业留言册后，

直言“目瞪口呆”，深为那些庸俗、功利的

价值判断所担忧。 （

11

月

25

日《北京青年

报》）

小学生对人民币的景仰从何而来？我

想，正是因为他们在日常生活中见识到人

民币的神通，小小年纪就看惯了金钱开道

的便利，耳濡目染之下，拜金渐成理想。我

们与其纠结于孩子的留言，不如检测一下

现实空气里的铜臭；与其为小学生的人民

币理想担忧，还不如多反思一下因功利而

扭曲了价值观的现实社会。

(

文

/

图 石向阳

)

8

月，上海食药监部门检查发现，虹

口区嘉麟阁酒楼加工销售未经检验、检

疫的精致牛、羊肉卷，而且在产品中检

出掺杂掺假成分 。 近期 ，上海又有周

浦万达 广场 品 尚 豆 捞 坊 等五家门店

被查出使用掺假羊肉。 去年以来，上海、

江苏等地警方连续破获假冒牛、羊肉大

案， 商业领域的造假行骗之风愈演愈

烈。 （据《经济参考报》）

根据《工伤保险条例》，职工在工作

时间和工作岗位突发疾病，在

48

小时之

内经抢救无效死亡的，才视同工伤。 这在

现实中引发人道争议：为了索赔，家属需

要狠下心来放弃抢救；为了不赔，企业用

呼吸机恶意拖延已脑死亡员工生命。 此

类纠纷往往发生在缺乏权益保障的农民

工群体中。

这正是：

两日划定工伤线，

义利纠结几多难。

何当顾念情与法，

以人为本自可安。

（据 《人民日报》 李宏宇 图 三宝

文 ）

超额才是常态


